

EL CARNAVAL.

Todo está sujeto à la ley inmutable del progreso. Aquello que ayer era considerado de dudosa conveniencia, llega à ser, merced à las corrientes civilizadoras del siglo, de utilidad indiscutible. Mas ó menos pronto llega su turno à todas las cosas, y todas se mejoran hasta un grado mas ó menos grande, segun conviene al sitio que han de ocupar en el concierto universal que la moderna civilizacion viene preparando.

Ha llegado su vez al Carnaval: esa fiesta constituida hasta el presente por toda clase de excesos así físicos como morales; esa fiesta que tantos y tantos trastornos ha producido en la sociedad, va entrando en vias de perder su maléfica influencia, y llegar à ser digna de la cultura que distingue à los pueblos civilizados. Con gran contentamiento de todos, à juzgar por lo que en la prensa de todos matices hemos leído, va desapareciendo la afición à las soeces bromas y mascaradas ridículas, y se moderan por consiguiente las orgias y báquicos excesos carnavalescos que ocasionan con su engañoso encanto innumerables víctimas.

Es hoy tendencia general de los pueblos civilizados estrechar los lazos de cariño que deben unir à la humanidad entera, y así vemos constantemente organizarse manifestaciones que no tienen otro objeto que hacer patentes los sentimientos nobles y elevados que animan à la generacion presente y socorrer las necesidades de nuestros hermanos sean quien fueren. Buena prueba son de lo dicho las numerosas sociedades establecidas en todas partes con un fin benéfico, y tambien las suscripciones y fiestas organizadas à semejanza de la que en Paris y otros puntos de Europa proporcionó inapreciables consuelos à las víctimas de las inundaciones de Murcia.

No está lejos el dia en que el carnaval será una fiesta que se celebra en beneficio de las clases necesitadas y pierda por consiguiente los defectos que hasta el presente la han hecho digna de la general censura.

Las mascaradas ridículas y grotescas dejan su lugar à comparsas perfectamente organizadas de verdaderos artistas que aprovechan su mérito para allegar recursos à los establecimientos de beneficencia, y las orgias perjudiciales se convierten en veladas que tanto instruyen como deleitan.

La provincia de Valencia ha dado este año un ejemplo digno de ser imitado bajo todos conceptos. En casi todas sus poblaciones grandes y pequeñas se han organizado comparsas que imploraban la caridad pública ya para los hospitales ya para los asilos y otros destinos muy laudables.

En la Capital los alumnos de la Universidad han formado diferentes estudiantinas que con el objeto antes indicado han hecho escursiones por algunos pueblos de la provincia y recaudado cantidades no despreciables.

Gandia ha tenido el gusto de ser visitada por los estudiantes de la facultad de medicina. El martes último en el tren de la mañana llegó à esta poblacion la estudiantina recorriendo inmediatamente la mayor parte de sus calles al compas de un bonito y bien ejecutado pasodoble que fué muy celebrado por cuantos tuvimos el gusto de oírle, composicion segun se nos dijo, del director de la orquesta estudiantil Sr. Cortina. Los estudiantes se alojaron en algunas de las principales casas de Gandia.

Por la noche hubo concierto en el Teatro. La

estudiantina ejecutó varias piezas con acierto y maestria nada comunes mereciendo especial mencion la «Gavota» de Arditi que fué repetida à peticion del público. Los notables aficionados à la guitarra Sres. Orellano y Orozco tocaron algunos arreglos de los ejecutantes para dos guitarras, que dejaron completamente satisfecho al público y demostraron bien à las claras que dichos aficionados conocen perfectamente el difícil instrumento que manejan.

El Sr. Zuir, ayudado por sus compañeros señores Faus y Roig menor, ejecutó varios juegos de prestidigitacion, cartomancia y ventriloquia que nos hicieron pasar un rato muy agradable. El prestidigitador de la estudiantina supo elegir juegos todos bonitos, que presentó con novedad y limpieza dignas del mas célebre artista y que realizó con sus dichos y ocurrencias casi siempre ingeniosas y agudas.

Terminó la velada con una jota que acompañó con la pandereta un individuo de la estudiantina cuyo nombre sentimos no recordar y que nos hizo ver es un notable panderetólogo.

El miércoles por la noche se repitió el concierto siendo como en el anterior muy aplaudidos todos los que en él tomaron parte.

El jueves en el tren de las dos, marchó à Carcajente la estudiantina. Acudió à la estacion mucha gente à despedirla, y allí tuvimos el gusto de estrechar la mano al presidente de aquella señor Sellers Pareja, à quien dimos la mas completa enhorabuena por el éxito que alcanzaron en Gandia, al Secretario Sr. Marco Selda, y finalmente al cronista Sr. Belfran que con su habitual cortesía nos dió algunas noticias que deseábamos conocer de la escursion de los medicinantes cuyo comportamiento en Gandia ha sido por todos conceptos digno de aplausos.

EL ALCOHOLISMO.

Se ha constituido en Bélgica una asociacion para combatir el alcoholismo, cuyo secretario, Mr. Gaurdelier, acaba de publicar una estadística que si se estima exacta es verdaderamente espantosa.

Mr. Gaurdelier ha calculado que lo que podria llamarse el presupuesto de la bebida, excede del doble y à veces del triple del presupuesto de la guerra, en cada una de las naciones del Norte de Europa.

Alemania, que consagra seiscientos millones de pesetas anuales à su ejército, gasta en cerveza y en aguardiente dos mil doscientos millones. Esta sed no llega à la de Inglaterra, que con diez millones de habitantes menos, absorbe por cerca de tres mil millones de pesetas de cerveza, *half in half*, ginebra y brandy. Pero todavia la sed de Inglaterra es corta al lado de la de Bélgica, que consume en cerveza, segun Mr. Gaurdelier, tanto como Francia, Inglaterra y Alemania reunidas.

Mr. Gaurdelier deduce de estos datos que el alcoholismo aumenta est aordinariamente; pero puede objetársele que beber no es embriagarse, y que quien dice bebida alcohólica y aun alcohol, no dice por eso veneno. Si de treinta años à esta parte el consumo de bebidas alcohólicas ha aumentado en un 60 por 100 en la Europa septentrional y central, esta progresion proviene en una gran parte del desarrollo de la riqueza pública, del alza de los salarios y del mejoramiento de la alimentacion. Pero Mr. Gaurdelier produce cifras que, desgraciadamente, atestiguan que es mucha la gente que pasa el limite que separa el uso del abuso. Estas cifras pertenecen à la estadística de los enfermos que fallecen en los hospitales.

De cien enfermos que fallecen en dichos países cumplidos los treinta años, ochenta son alcohólicos. Con el consumo del alcohol crecen paralelamente la locura, el crimen y el suicidio. El alcohol es el que puebla los asilos y los presidios, y el que, si no se le combate, traerá el fin del mundo por el envenenamiento de los humanos, à juicio de Monsieur Gaurdelier.

Evidentemente, la liga de que es secretario no se ha constituido solo para hacer constar el mal, sino que abriga la pretension de curarlo.

¿Qué medios empleará?

¿La religion?

Se sabe que en Inglaterra, por ejemplo, las sociedades bíblicas no escasean, lo cual no impide à los fieles celebrar con veinticuatro horas de embriaguez el reposo dominical.

¿Los impuestos sobre las bebidas?

Esta medida no produciría mas efecto que aumentar el mal, desarrollando la sofisticacion de las bebidas.

¿La prohibicion?

Es el sistema que se emplea en América en el lutad del Maine, el cual es quizá el que cuenta más borrachos en todos los Estados-Unidos. No hay desde New-Brunswick hasta New-Hampshire una sola taberna, pero existen las farmacias, y los discípulos de Baco se embriagan por prescripcion facultativa.

¿Las sociedades de templanza? ¿La exclusion voluntaria de toda bebida fermentada? ¿El agua ó el thé à perpetuidad? Todo ello parece muy bien, pero es duro renunciar à una cosa convenientemente útil y agradable que se llama beber à causa de que la embriaguez ofrece graves inconvenientes.

No se ve más que una manera de impedir à los hombres que se embrutezcan, que es, hacerlos más inteligentes, despertar su curiosidad, alimentar la necesidad universal de conversacion y de sociedad afinar los gustos por una enseñanza siquiera sea muy elemental de la estética y del arte.

El libro, el teatro y buenas escuelas, constituyen dos verdaderos específicos del alcoholismo, y valdrán más contra la embriaguez que todas las leyes del mundo.

En esas naciones del Norte, únicas à las que se refiere la estadística de Mr. Gaurdelier, se carece de los vinos propios para el consumo del pueblo, que satisface la necesidad alcohólica que le impone el clima con la cerveza y con bebidas fermentadas. Si algun dia reemplazasen al gin, al whisky, al brandy y à la cerveza, el vino, acaso, serian menores esos efectos del alcoholismo que con tanta razon se lamentan.

En las naciones productoras de esos vinos, en Francia, en España, en Italia, existe el mal, pero en proporciones ínfimas, comparadas con las aterradoras de Rusia, Alemania, Inglaterra y Bélgica.

LAS LÁGRIMAS.

¿Quién no ha llorado? Desgraciado del que no haya sentido asomar à su rostro las perlas del corazon. Sin lágrimas, no puede existir la sensibilidad; son su base. Así como un edificio necesita para levantarse su cimientto, demostrando segun él su mala ó buena construccion, así nuestro corazon no puede apreciarse si falta la base que dé à entender su estructura, y esa base, es una insignificante gota de líquido que desprendiéndose de las pupilas asoma à nuestro rostro; esa base son *las lágrimas*.

Infeliz del que no ha llorado. Muchos piensan que el llorar es bajeza, y hasta se avergüenzan de que asome à sus párpados el sudor del alma porque con ello creen que desmerece la templanza de vigor de que están dotados. Creen tambien que el llorar es no tener bastante sufrimiento; que es demostrar lo que no debieran; y hasta en fin, hay quien cree que las lágrimas son la máscara de la hipocresía.

De todo hay en ello, pero que no voy à tratar mas que someramente del asunto y por eso no quiero meterme en averiguar la razon ó sin razon de tales apreciaciones cuya solucion dejo à gusto y buen sentir de mis benévolos lectores.

Y ahora dejándome la senda trazada, digo yo ¿quién no ha llorado? Ninguno. Todos, desde el más feliz en el sentido en que puede comprenderse la felicidad en la tierra hasta el mas desgraciado, han sentido humedecerse sus ojos por las lágrimas que vienen à ser à nuestra vida el lenitivo de nuestras penas, pesares y alegrías.

No se concibe un ser que sufra sin que llore, como no se concibe pueda apagarse la sed sin agua, y el hambre sin comer; y à veces, (cuasi todas) cuando recibimos una alegría tambien asoman las picaras lágrimas à nuestros párpados.

¿A qué es debido esto? En mi concepto à que nuestro corazon siente y al querer expresar los sentimientos que percibe, desea demostrarlos por los medios que le son apropiados, valiéndose para ello

de los ojos, que son, digámoslo así, su boca y de las lágrimas que equivalen á su lengua. Por la mirada hasta se puede conocer y conocemos la aversion ó simpatía que tiene un ser á otro; la aversion ó simpatía es desarrollada en el corazon, luego los ojos son su secretario y las lágrimas sus palabras; luego cuanto gozamos y sufrimos débese comunicar al exterior por dicho medio, luego todos debemos llorar.

¿Y aun hay quien se rie del que llora? Si registramos la historia, ese maestro de nuestra sociedad, encontraremos en ella mil ejemplos en que las lágrimas, ocupando el puesto de la palabra, han servido para alcanzar, lo que tal vez estas no hubieren alcanzado; han servido para demostrar los sentimientos que abrigaban los á cuyos ojos asomaban: Lloró Mardocheo á Esther y ésto alcanzó el perdón para su pueblo de su esposo Asuero. A quién fué debido? á las lágrimas. Lloró Jeremias en favor del prógimo y con sus lágrimas vaticinó la ruina de Jerusalem. Lloró la Magdalena á Jesús y con lágrimas alcanzó su perdón, y hasta en fin, en el libro que sirve de base á nuestra sociedad, en el que encierra las verdades evangélicas, en el que todos debiéramos guardar, se leen estas palabras dictadas por el que espiró en el Gólgota por nosotros. «Bienaventurados los que lloran»

Dichosas palabras que encierran un poema y que tanto expresan; son bienaventurados los que padecen como los que gozan, con tal de que asomen las lágrimas á sus ojos, si estas no son la máscara del hipócrita, pues los primeros desahogan su pesar y los segundos su alegría, mientras en los últimos son un sarcasmo.

JUAN L. PARRES.

LEY DE ABSTINENCIA.

A bordo de un vapor americano
Embarcóse una vez, un buen cristiano,
Hombre franco, leal y muy completo,
Que con mucho respeto
Sin faltar á una coma
Acataba las órdenes de Roma:
Y prendas tenia, que en silencio paso
Porque no son del caso.
Iban con él tambien tres viajeros
En moral y creencias mas ligeras.
Sentáronse á la mesa
Y vió nuestro buen hombre con sorpresa
Que, á pesar de llamarse á boca llena
Los tales caballeros
Católicos sinceros,
¡Beato! á nuestro amigo apellidaron,
¡Beato! como suena:
Al punto que observaron
Que en lugar de jamon y longaniza
Por ser el día llamado de Ceniza
Manjares de abstinencia
Se atreviese á comer en su presencia.
El callaba, no obstante, como un mudo,
Mas tanto le insultaron que no pudo
En silencio sufrir; y á un can travieso
Que andaba en derredor arrojó un hueso;
El perro lo devora; y nuestro amigo
Dijo estas cosas, que tambien yo digo
Para evitar de las gentes, ciertos yerros:
La Iglesia no dá leyes á los perros.
S. C.

RECUERDOS.

Casi un niño era aun cuando en Gandia
Gozé dias sin par encantadores,
Me ofrecian su aroma bellas flores
Y una niña su amor y mi alegría.
Los perfumes de miel y de ambrosia
Y la luz de unos ojos seductores
Despertaron mi pecho á los amores
Y llenaron de placer el alma mia.
Ya por eso despues en mi quebranto
Mil recuerdos buscando con deseo,
De acallar mis pesares y tortura
Al perdido placer cedía el llanto
Evocando á Gandia en la que veo
La cuna de mi amor y mi ventura.

M. PEICÉ

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

EL LITORAL

Lisboa 17 de Febrero de 1884.

Sr Director de EL LITORAL.

Mi estimadísimo amigo: En la cámara electiva fué aprobado el informe de la comision respectiva sobre las reformas proyectadas en la ley fundamental del país, y comenzó la discusion de algunas preliminares para la realizacion de aquellas. Los debates son animados, pero siempre dentro de los limites de las conveniencias parlamentarias y sin asperezas que provoquen recriminaciones. Tanto por esta manera comedida de argüir cuanto por el lenguaje prudente y elevado de la prensa de todos matices, parece que afortunadamente vamos entrando aquí en un periodo de suaves costumbres políticas. Nos es muy grato poder registrar esta trasformacion, por la cual hemos suspirado tanto tiempo. El distinguido jurisconsulto hábil y eminente parlamentario Sr. Diaz Ferreira pronunció últimamente un discurso vigoroso en el congreso acerca del asunto de las reformas.

Está decidido que los reyes de Italia vayan á Berlin en Marzo para devolver al príncipe imperial de Alemania su visita, y que los reyes de Holanda vayan á Bruselas en Mayo á estrechar sus relaciones de amistad con los monarcas de Bélgica.

En las dos córtes se hacen grandes preparativos para recibir con fiestas á los régios huéspedes.

El príncipe Maximiliano Francisco Loewenstein, tío abuelo de doña Maria de las Nieves, esposa de D. Alfonso de Borbon y Austria de Este, ha fallecido en Kreutz, donde residía.

Esta muerte hará llevar luto á los príncipes de la casa de Austria, á los de casi todos los católicos de Alemania, á la proscripta de los Borbones de España, á los pobres de la comarca en que vivía el augusto personaje, modelo de príncipes cristianos.

La ley sobre los matrimonios mixtos en Hungría se ha mandado retirar definitivamente, puesto que así lo han dispuesto 171 diputados contra 131; pero al propio tiempo se invita al ministro Fiszta para que prepare una ley sobre el matrimonio civil obligatorio, lo cual prueba que la lucha no está terminada ni mucho menos.

El Ayuntamiento de Pontevedra ha declarado hijo adoptivo de dicha ciudad al Sr. Montero Rios.

El Sr. Nuñez de Arze ha sido nombrado presidente de la Asociacion de escritores y artistas de Madrid.

El distinguido escritor español Sr. Campo-Arana, ha perdido el juicio, ingresando en un hospital de dementes.

Ha empezado á publicarse en Santiago de Cuba un periódico literario y de intereses materiales con el nombre de *El Amigo del Pueblo*.

La eminente trágica francesa Sarah Bernardt está representando en el teatro Porte-Saint-Martin en Paris, habiendo hecho el debut con «La dama de las camelias».

Muerte de Marietta Garraniga.

Esta celebrada tiple dramática que tantos triunfos alcanzó en la Habana en las óperas Saffo, Traviata, Linda, Trovatore y otras partituras, ha fallecido.

Se anuncia su muerte á la edad de 60 años, célebre en otros tiempos en Nueva-York como cantatriz de ópera. La Sra. Marietta Garraniga era natural de Voghera, pequeño pueblo cerca de Milan. Después de haber cantado con éxito en diversas ciudades de Italia, fué contratada por Max Maretrek para una gira en los Estados-Unidos, debutando en la Academia de Música de Filadelfia en 1857, con «Il Trovatore» en union de Brignoli y Amodio. Estaba dotada de una hermosa voz de mezzo-soprano flexible y brillante, haciendo en el público la más favorable impresion. Cantó después La Favorita, Norma, Lucrecia y Saffo, y en estos papeles no hizo mas que confirmar el éxito de la primera noche. Después de una temporada en la Habana, la Garraniga volvió a los Estados-Unidos, los que recorrió durante algunos años bajo la direccion de Jacobo Grax. Cantó «La Judia» en la Academia de música de Nueva-York, situada entonces en Irving Place, la noche que precedió al incendio de este teatro, el 21 de Mayo de 1866. Tomó parte en 1877 en la representacion dada en la Academia de música de Filadelfia, en honor de los 20 años, aniversario de la inauguracion de este teatro, dándose como 20 años antes «Il Trovatore»

y la Garraniga, cuya voz estaba modificada por el tiempo, cantó el papel de Azucena en lugar del de Leonora de «Il Trovatore» con el que habia debutado. Después de haberse retirado de las tablas se consagró á la enseñanza del bello canto. Casó en primeras nupcias con el marqués de Malespina, (el cual murió en la Habana) de quien tuvo un hijo, y en segundas nupcias con Luciano Albite, profesor de canto en Nueva-York.

Ha fallecido la célebre cantatriz Josefina Gallmeyer, una de las mejores cantatrices de Viena. Tenia 45 años de edad.

Se dice que el Sr. Visconde de S. Januario, será nombrado ministro de Portugal en el Japon y y China,

Ha fallecido en la Habana el Sr. D. Manuel Gonzalez del Valle, que desempeñó los cargos de secretario del Gobierno general, consejero de administracion y director de la Sociedad Económica de Amigos de Paris.

Ha fallecido en Santander el conocido republicano D. José Maria Iraguirre.

Fueron cubiertos el día 8 como grandes de España los Sres. marqués de Narros, de Benalúa, de Bárboles, de Castelar, el duque de Regla y los condes de Atarés, de Revilla Gigedo, de Guendulain, de Llanos y de Pinohermoso.

S. M la reina Victoria de Inglaterra ordenó á la córte que tome luto desde el 9 al 10 del corriente, por la muerte de la duquesa de Sajonia, infanta de Portugal.

Salió de esta córte para Madrid, Paris y Marsella, de donde seguirá para la China, el Sr. Coello de Carvalho, consul de Portugal en Skangkae.

S. A. R. el príncipe Henri de Borbon, conde de Bardi, es esperado en Frieste en los primeros dias del próximo Marzo.

La célebre cantatriz Adelina Patti se niega á aceptar 100.000 pesetas por cantar en tres conciertos en Londres.

Desde 1.º de Mayo hasta 31 de Octubre último, emigraron de la Isla de S. Miguel (Azores) 1738 personas, siendo para la Isla de Sandivich 1.417, para los Estados Unidos 140 y para el Brasil 184.

La esposa del conde de Bardi es la quinta hija del Sr. D. Miguel de Braganza y se llama:

Doña Aldegundes de Jesus, Maria Francisca de Asis y de Paula, Adelaida, Eulalia, Leopoldina, Carlota, Micaela, Rafaela, Gabriela, Gonzaga, Ines, Isabel, Adelina, Ana, Stanislava, Sofia, Bernardina de Braganza Borbon.

La infanta es prima en segundo grado del rey don Luis.

Los reyes de Holanda llegarán á Sevilla á principios de Abril para presenciar las fiestas de Semana Santa y Ferias.

Llegó á Lisboa el Sr. José de Silva Mendez Leal, ministro de Portugal en Madrid.

Noticias del Brasil. El día 22 de Diciembre cumplió el emperador cincuenta y ocho años. En el mismo dia se inauguró la luz eléctrica en el faro de la isla Rosa, á la entrada del puerto de Rio Janeiro. El emperador salió el día 3 en un vapor á probar la distancia á que se veía la luz del faro, que tiene la fuerza de 3.000.000 de bujias. A la distancia de 31 1/2 millas se vé la luz directamente, y desde 3 1/2 millas más lejos se percibe un resplandor en el cielo.

Aumentan las victimas de la fiebre amarilla, calculándose que el promedio de defunciones de dicha dolencia viene á ser en Rio Janeiro de una y media diaria.

La compañía de alumbrado de gas de Rio Janeiro no quiere aceptar el papel de preciado del país en pago de sus edificios y solares valuados en 3.000.000, y solo aceptará el pago en oro. El gobierno trata de obligarle á tomar la moneda fiduciaria.

Segun últimas noticias, la cuestion de limites entre el Brasil y la Guayana francesa, vá á ser sometida á arbitraje.

Los fondos portugueses se sostienen con pequeñas oscilaciones, y los negocios públicos siguen aumentando, lo cual prueba evidentemente lo acertado de la gestión administrativa del Gobierno y la confianza que inspira en el interior y fuera del país.

Soy de V; affmo.

EMILIO NOGUÉS.

NOTICIAS

El martes último concurrió mucha gente á la falda de la montaña de Santa Ana, según costumbre, á comer la *casoleta*: dos chicos reñían en dicho punto, y al acercarse á separarlos un hombre que de cerca los miraba cayó de un ribazo con tan mala fortuna que se fracturó una pierna y hubo necesidad de trasladarle en una camilla al vecino pueblo de Beniopa donde se le hizo la primera cura.

La comisión de policía urbana de esta ciudad debía estudiar con detención al arreglo de la calle de Obradores, haciendo desaparecer la subida de la calle frente la casa de Julian Martí y la de la casa esquina de D. Antonio Buada, tomando por base la acera de la casa de D. Salvador Castelló Frasquet, á la del citado Martí, corriendo el enlizado de la predicha acera, por el punto donde está trazada la calle.

De algunos días á esta parte se han dedicado los muchachos á jugar al *pique* en los puntos de mas tránsito de la población. No hay para que decir que tanto los cristales de las casas como las cabezas de los transeuntes se ven amenazados con esta inerte diversion á sufrir percances lamentables. Recomendamos á los municipales el jueguecito.

Merece consignarse que durante las últimas fiestas de carnaval no ha ocurrido reyerta ni suceso alguno que reclamara la intervencion de la autoridad. Cosa es que habla muy alto en favor de la sensatez y cultura de este vecindario.

El jueves último en la iglesia del exconvento de San Roque dieron principio las conferencias del Santo Sepulcro. Concurrió mucha gente atraída sin duda por la merecida fama que de notable predicación disfruta el que ocupó la cátedra del Espíritu Santo P. Salvador Calvo de las Escuelas-Pías.

Los sermones que todos los domingos, miércoles y viernes de cuaresma se predicarán en la Iglesia Colegial de esta ciudad, están á cargo del digno Arcipreste de la misma D. Manuel Boria.

¿Cuándo se abre al público el ferro-carril entre Gandía y Denia?

En el año 1885..... tal vez pueda contestar á usted con seguridad.

Un suscriptor, amigo nuestro, nos ha rogado la publicación de la siguiente revista:

Una visita de esperanzas y rencores.

Alegre y bulliciosa comparsa estudiantil ha tenido y realizado la feliz idea de venir á recrear á la *cremme* gandiense en estos días de Carnaval sacándola de su normal apatía.

Serian sobre las once de la mañana del pasado martes, cuando las puertas y los balcones de las casas de las principales calles de esta población se veían ocupadas por sus respectivos vecinos atraídos por los deleitables acordes de numerosa orquesta, compuesta de estudiantes en la ciencia de Esculapio, que han tenido á bien abandonar por una *temporadita* los áridos dominios de aquel dios para dedicarse á un humanitario fin, que les proporciona al mismo tiempo escenas de expansion y regocijo, á las que se entregan con entusiasmo propio de sus juveniles años. Puesta en conocimiento la población de albergar en su seno tan divertidos huéspedes por la entrada filarmónica que éstos hicieron, se apresuró á darles franca y afectuosa hospitalidad entre las principales familias de la misma.

Los jóvenes expedicionarios, cumpliendo al pie de la letra aquello de que «el tiempo es oro,» no perdieron ni siquiera un momento, agitándose con entusiasmo y sin interrupción durante su estancia en esta ciudad, en el atractivo y agradable ambiente de la diversion y del sarao. La primera tarde la pasaron en los salones de amables señoras, á los que acudió lo mas selecto de nuestro sexo bello, rindiéndose ferviente culto á Apolo y Terpsicore, favoritos dioses de nuestros protagonistas. En la noche dieron un notable concierto en nuestro coliseo, ejecutando con gusto, limpieza y afinación escogidas composiciones, en cuyos intermedios lucieron sus habilidades ventrílogas, de prestidigitación y de espiritismo dos escolares aficionados á tan difíciles artes.

de Pascual, pero fué inútil, pues no obtuvieron más contestación que «Ignoraba quiénes fueran sus padres y que hasta desconocía el punto de España donde nació.»

La casualidad les presentó bien pronto la solución del enigma.

En la época que tuvo lugar nuestro relato, llegaba á su fin la guerra civil que asolaba aquel reino, y el paso de las fuerzas Miguelistas y Pedristas, se sucedía constantemente, llevando la desolación y el duelo á los puntos que eran testigos de sus sangrientos choques.

Una noche que gozaban los habitantes de Siderma del reposo que les ofrecía su quinta, en donde las delicias de la paz apenas se turbaban con las noticias de los hechos ocurridos, oyeron llamar á la puerta, y al abrirla, Pascual encontró dos hombres que en una camilla conducían un herido, los cuales pidieron hospitalidad que les fué al punto concedida. Preparóse inmediatamente una habitación, y en ella se instaló al joven oficial, afanándose todos por prodigarle los cuidados que le eran necesarios, y que él recibió con las muestras de la más profunda gratitud, interesándole tanto su bienhechora, que la hizo entrega de una carta y un legajo de papeles, suplicándole los leyera, y que si moría, los remitiera á su madre.

Dejaron en reposo al herido, y doña Rosa, rodeada de todos aquellos seres que ya sentían un vivo interés por la suerte de su huésped, empezó á leer en alta voz la siguiente carta.

«Amada madre mía; consecuente á los principios que signó mi padre y firme en los propósitos de sacrificarme por los intereses de mi patria, he acudido al grito de salvación dado por los valientes en Nájera. Estoy ligeramente herido y obligado á buscar asilo en este reino, donde esperaré el resultado y donde aguardo con impaciencia sus noticias. Perdóneme Vd. las incomodidades que por mi causa sufro, y reciba un amante abrazo de su hijo, Fernando Duliran.»

—¿Cómo decis que es la firma?—preguntó Pascual sobresaltado.

—Fernando Duliran—¿Conoceis por ventura ese nombre?

—Sí, ciertamente, si... si... es... un apellido que

Invitados por el «Círculo Gandiense» asistieron luego á un baile de máscaras, el que les brindó la ocasión que con especial maestría aprovecharon, de dirigir punzantes y amorosas frases llenas de fuego—deseamos que este no resulte fátuo—á las *bellas* de esta poética población que son como hermosas y fragantes flores del frondosísimo jardín de esta privilegiada naturaleza. Postulación por la mañana, reuniones particulares por la tarde y concierto por la noche, celebrado todo esto con mayor animación, si cabe, que en el día anterior, fué lo que ocupó la actividad de los medicinantes en las cenicientas horas, llegando por fin, ¡oh negra fatalidad de lo humano! el triste, tristísimo momento (amorosamente hablando) de la despedida de aquellos de cuyos labios tuvimos el placer de oír palabras de agradecimiento y de alabanzas hacia los gandienses.

Antes de terminar, justo es que, á guisa de telegrama, anote aquí las impresiones que en los últimos momentos ha recojido el Cronista (entiéndalo bien nuestras bellas lectoras de Gandía; el Cronista, no de la estudiantina postulante, sino el de aquí), de la visita estudiantil cuya marcha acabamos de relatar. Los *rencores* y *esperanzas* que su perspicaz ojo ha notado, nos lo comunica en la siguiente forma:

Despedida estación.—Abrázanse rivales.—El reloj dá dos golpes.—Locomotora silba.—Pacamétese wagon, toma notas Carnaval futuro.—Filtadís aprovecha ocasión. Tejados llenos completos. Sábana sustituye pañuelo. Regreso general Filoxera.—F. S. furibundo.—F. F. desesperado.—F. B. banco oposición.—Resto F. retraimiento.—Pollos tranquilos.—Han cesado tragar saliva. Encuentran *ellas* mustias.—Venganzas próximas.

ULTIMA HORA.—Gandiá luto.—Oyense risas forzadas.—Ojos húmedos.—Ilusiones femeninas ven *arreglos* próximos.—Mamás enhorabuena.—Correo *naípe* prometido.—Hasta pascua.
En la Pascua próxima se continuará. (Música de la zarzuela «La salsa de Aniceta».)

EL CRONISTA DE GANDIA.

Solucion á la charada anterior.

A-VE.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

PASCUAL.

En la provincia de Traz-os-montes en Portugal, é inmediata á Pezo la Regna, estaba situada la quinta de Siderma, al pie de una montaña de las que sirven de muro al caudaloso Duero, cuyas aguas de continuo turbias corriendo presurosas bajo aquel cielo encajonado, dan á la comarca un aspecto sombrío, que difundiendo en el espíritu del observador, le comunica ideas tristes y melancólicas. La naturaleza se muestra allí severa y majestuosa; su silencio es interrumpido sólo en una corta época del año, cuando la superficie de aquellos cerros cortada en estrechas galerías, permite el cultivo de las viñas, en tanta abundancia, que forma uno de los mayores elementos de riqueza de Portugal, puesto que de todos es conocida la exportación que se hace del vino de Oporto.

En una de aquellas cañadas estuvo situada la quinta antigua de los Mezquitas; pero las continuas avenidas, y sobre todo la ocurrida en 1789, destruyó totalmente la parte principal de ella, habiendo tenido sus dueños que edificar una nueva casa en la cima de un monte inmediato, desde el cual se veían las ruinas de la opulenta y antigua.

La quinta de Siderma era una de las más ricas de la comarca, de propiedad de doña Rosa Moraes, distinguida señora viuda, de la Nobleza de Villa Real, que consagrada únicamente al cuidado y educación de su pequeña hija Clotilde, desechó los muchos y brillantes partidos que se le presentaron solicitando su mano.

Durante la estación del verano se constituían en la quinta, formando estrecha sociedad con una señora de Pezo la Regna, llamada doña Juana Carbalho, Sir Tombs Mac Gorman, comerciante inglés, y el honrado Pascual, que en el oficio de mayordomo de doña Rosa llevaba muchos años.

Pascual era español, pero desde muy joven se presentó al servicio de doña Rosa, casándose con una pobre huérfana, que como cariñosa hermana había vivido siempre al lado de la señora de Moraes. Tanto ésta como su señora intentaron mil veces descubrir el misterio en que parecía envolverse la vida

conozco mucho, pero continuad, os lo suplico, tal vez sepamos más... dejadme ver esa carta, dijo, apoderándose de ella con impaciencia.

Leyó para sí con ansiedad, se inmutó su semblante, sus facciones todas expresaron un sentimiento de violencia; quiso hablar y le faltó la voz: todos le rodearon, pero él, besando el papel que tenía entre sus manos, derramaba sobre él copiosas lágrimas.

Aquel hombre, que llevaba tantos años sin conocer más ley que la ciega obediencia á su ama, tan solícito en su servicio, tan afable con su esposa, tan complaciente con todos, poseído en tal momento de una idea extraña, ya no era el mismo, parecía desconocer su posición, su mirada errante buscaba un objeto que al mismo tiempo temía encontrar. Andrea se le acerca, y por la primera vez se ve rechazada, su ama le habla y su rostro se enciende bajo sus ojos inundados en llanto, mas no rompe su silencio. De repente se fija en la habitación donde descansa el herido, y corre á ella; todos asustados le detienen, se esfuerza en penetrar y logran impedirlo, consiguiendo después que se hubo serenado que hiciera la narración siguiente.

Quando en el año 1806 pidió Napoleon al gobierno de España un refuerzo de 5.000 hombres para que elevaran á las tropas francesas que guarnecían la Toscana, mi padre era capitán en uno de los regimientos que marcharon en aquella expedición al mando del teniente general D. Gonzalo Ofarril. Yo era cadete de su mismo regimiento y le seguí dejando á mi madre en España con otro hijo menor.

Al año siguiente salieron de España nuevas fuerzas al mando del marqués de la Romana, á las que nos reunimos, y por Agosto de aquel año nos hallábamos en Hamburgo después de habernos cubierto de gloria en diversas ocasiones y muy particularmente en el sitio de Stralsunda. Mi padre supo merecer el mejor concepto, así por su valor como por su inteligencia.

En Marzo de 1808, bajo pretexto de una invasión en Suecia, quedamos aislados y divididos en el territorio Danés.

(Se concluirá.)

SECCION DE ANUNCIOS.

SE ALQUILA

una casa en en el Prado de Valencia número 1, frente á la ex-puerta de san Luis, propia para meson, almacen, depósito etc.

Darán razon del precio y condiciones en la calle de la Villanueva del Trapig, número 50.

Vale 1 real

SE ALQUILAN

Vale 1 real.

las dos habitaciones del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR.

MARCAS EL LEON Y EL CID.

Las mejores y mas acreditadas, marcas en España y en el extranjero.

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y AL DETALL.

JOSÉ GRAS PEREZ

51, Calle Mayor, 51

JUNTO A LA FARMACIA DE ESPINÓS
GANDIA.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS.—CONTRA CEGUERA.

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los **ojos y párpados, condenando y suprimiendo en absoluto todas las operaciones**, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, **sino inútiles y altamente perjudiciales**, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospecto en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICAMENTE.

Se expende únicamente para toda España, en la

Clinica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona,

el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespon. Remesas continuas de Corsés, última novedad. Pañoleria de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon, Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York,—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder de! Dr. Charles Tompson, 57, Broad Streen de New-York, de las principales eminencias médicas de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradableísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 rs.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. DE MATEOS, **Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona**, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

AVISO IMPORTANTE.—Sabemos que algunos señores Farmacéuticos y Droguistas se titulan representantes y depositarios de nuestra casa, expidiendo un llamado Contra-sordera, que es una grosera falsificación de nuestro precioso medicamento; esto nos hace advertir al público que no tenemos ni representantes ni depositarios en parte alguna, y que nuestro legitimo medicamento se expende para toda España únicamente en casa del Representante, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona.—Desconfiad de las imitaciones perniciosas.—Exigid la firma en la cubierta de la cajita.

HIERRO QUESADA

Vale 1 real.

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

VENTA DE SOLARES

Se hallan de venta en el conocido campo llamado de *Quéco* en el Prado de Valencia.

A D. Carlos Rignon, como encargado de la venta, hay que dirigirse.

Vale 4 reales.

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA.

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.